印度浄土思想の 豎斷面 [承前]

往生本願 の變移 より考察し ŤZ á

色

井

秀

讓

誻 佛稱揚願 の意義

ることは旣に論述した。 願であるが、 表現であり、 0 飶 は諸佛崇拜思想の興隆である。 |述の如く諸佛稱揚願と爲して疑なきものは吳譯第四願の前半、 との他に尙吳譯第四願後半、 經典としては元魏の吉迦夜譯の稱揚諸佛功德經、 これら諸佛稱揚願 龍樹の易行品は阿彌陀佛崇拜に重點が置かれてはゐるが、 淡譯第十七願後半、 の有する意義は何であるか。 魏譯第十八願も亦諮佛稱揚願に隷属せしむべきものな 失器の十吉祥經、 漢譯第十七願の前半、 ح れを考察するに當つて見遁すことの出 陪の関那幅多譯の八佛名號經、 魏譯唐譯梵本夫々の第十七 矢張り諸佛崇拜 思 深な 想 宋 0

その焦點を求むるに至つた場合には

る

0

は當然の成行と語はねばならぬ。

同本と思はれるが故に、 施護譯の大乘寶月童子問

法經、

及び諸種の佛名經等が

存

Ų

この

中資月童子問法經

は易行品所引の資月童子所問

艠

と

若しこの諸佛崇拜

思

想が

一佛崇拜の思想が現はれ

龍樹以前に諸佛崇拜思想は相當與隆に趣いてゐたことが知られる。

――この傾向は易行品にも相當顯著になつてゐる。 即ち崇拜の對象とたれる諸佛の中より特定の一

佛に優秀な特性を認めて、

阿閦

V

六二

ED

| 旋滑

揚 賟. T 佛 ح O 化するといふこともあり得る。 無 可か は概 **を諮佛の稱揚** 間 |量壽經は諸佛崇拜思想の 或 題 は らう。 心である むることは、 ក្រ 彌陀佛を中心とする經典が * 願 何れの場合にせよ、 が非常に力强く受容せられるのである。 思 本願中に諸佛稱揚願を有する場合、 想を中核としてゐる。 諸佛崇拜に焦點を與へ、 基礎の上に との場合には一 との兩思想の間に密接な關係の存したことは否定出來ない。 出現するに至つたといふ考へ方をなすことも可 成立したものとなし得られる。 との本願思想と諸佛崇拜思想とが發生的に 又その焦點となるべきー 佛崇拜思想の擴大によつて諸佛崇拜の經典が出現するに至 ここに雨思想の强靱な紐帶が見出される。 **濫し崇拜の對象となれる諮佛をして特に重視すべき** 叉一 佛の優秀性を昻揚 佛が 特に崇拜され 如何なる闘聯 能であらう。 せしむる所以であ た場 而して、 この 諸佛崇拜を豫想し を有する 合 その 考 佛崇拜 方に從 る。 カ 特 つたと謂 性を は 一佛を稱 無量壽 未 - 許遍 Ó ば て 决 艦 0

縚

の諸

佛稱揚

願

6

亦斯る點にその意義があるとしなければならな

との は なけ 察するにはこの 揚を誓願する前 揚願を比較類別して漢吳兩譯の一類と、 般的な意義にすぎない。 語示 n ば 部 あればこそ稱揚願を生因願と共に一群の願と爲し得られるのである。 ならな 稍揚 分が各獨立 半と、 顃 3 願には諸佛崇拜を背景とする一佛崇拜の强調といふ意義が存するのであるが、 別によつてなすが便宜である。先づ漢吳の一類にに就いて考察を加 この 0 稱揚 事 無量壽經に於てはその願が何れも生因本願の直前に出されてゐるとい 願となり、 質は諸佛稱揚 の功徳換言す 唐梵雨本はその前半に相當する部分のみより成つてゐ 願が れば稱揚を聞 魏譯の一類と、 生因本 ·願に對して重大なる關係を有することを暗示するもので 细 반 唐梵兩本の一類とに分ち得る。 る有情の あり方を哲願せる後半と その關係意義は何であるか。 へるが、 漢吳の るニ る。 その内容は兩者同一で これは諸佛稱揚 ふ事質に吾 類は正 部 從つてその意義を考 分より しく 成 マは注 、諸佛 あ 各本の る。 願 魏譯 目 0 Ø 稱 稲 艾 U

あ るから吳譯に就い て述べ ることとする。

る。 い 稱揚宣說に終るからである。 宣説があらうとも、 ればならない。 有情の心意的あり方をして斯る能力を發揮せしむる爲には、 る爲には 前 ح この點の誓願が後半である。 述の如く、 方法 方向 性 の誓願が第四願前半であり、 の 生因の核は善根であるが善根は一般的なるものなるが故に、 從つて聞知の方法がなければならない。 附與が必要とされる。 これのみを以て十分なりと爲し得ない。蓋し稱揚宣説を有情が受容しなければ單なる第三者的 即ち第二に稱揚宣説が有情の側に必然的に何等かの變化を與 方向性を附與するものは有情の趣向性 とゝにこの願の充足理由が認められる。 十方諸佛の稱揚はこの方法として擇ばれ 第一に有情が阿彌陀佛及び其の國土のことを聞 これを特殊化して極樂往生に志向 ある心意的あり方である。 然し乍ら如何に諸佛 へるものでなけ たものと解せられ Ö 稱揚 ればなら 而 知しなけ してこ が けしむ あ な な ŋ D

て、 前 生因の核たる善根が發生し方角性を附與せられて真に生因として働き得る爲の地盤構成の手段と過程との誓願であつ 有情に與へる變化とは往生の可能性の確 叉との地 性あるも 言すれば有情が善根積聚を爲し得べき狀態におかれると共に、 一年に於て聞知の方法を、 その與 全體として生因本願の前提たるべきものである。 又その善根に方向性な附與すべ 盤あることによつてその成満が約束される。 0 り即ち、 た變化とは慈心歡喜踊 願生心にまで進むべき前提となるのである。 後半に於て往 躍とい き一般的な地盤となるのであつて、 生 立である。 ふ心意的行爲的あり方である。 0 可能性確立を誓へるものであるが、 第四願後半はその意義をこゝに求めねば 從つて往生の可能が認められる。 この狀態の持續に於てその心意的あり方が强烈な趣向 それ故に生 との意味に於て生因の素地が この變化が生因の核 因 はこ 0) これを次下の生因本願に望むれば 地盤の上に於て との意味に於ては諸佛 ならな たる善根 Vì. Ø み成 を積 形 坜 成され で多 滿 楲 난 的に積 一種場の る。 四願 られ

换

聚

Ep

度淨土思想の一竪斷面

に明 間 立するので はるべき筈のものでない。 叉 知によつて必然的に可能性が確立される。 この本願による往生の可能性確立は、 る カュ Ď, それ は叫 大乘人、 名の必 小乘人、 一然的 歸結である。 聞名が必然的に有情のあり方に變化を與へ、その變化に於て可能 とゝにこの本願は次下の三願に於て三輩に夫々生肉を提示し得る根據 在家 出家、 從つて諸佛の稱揚を聞知し得るものであれば、 善人, 不善人等と機類は分別 がされ るが、 何 機類 n Ø 機類 の 性 如 る共 が確 何 は

機類 出される。 以 Ŀ 0 0 區 別を設くるもその何れに對しても生因を控願し得る根據を提出することとにその往生本願としての意義が見 如く吳譯第四願は即 とのととは叉漢譯諸佛稱揚願にあつても亦同様である。 知の方法を示し、 それよりする必然的な功徳に基いて往生の可能性を確立することと、

を與へるのである。

なら 驼 から 欲 的 下の生因本願の前提たるべきものである。 ことは吳譯に於ける前半と同一である。 獨立 生 tc あり方は、 次に魏譯に就 あり 我 Ø 或 方に於て存する。 願となれる爲に願文の表面に於ては見出されないが、 なる心意的あり方が第十七願の必然的歸結として與へられた有情のあり方の變化であるとい 而してその心意的あり方は既に論じた如く、 後に述べる如く第二十願にも發生せしめられるが、 いて考察しよう。 その第十七頭が有情をして阿爾陀佛及びその國土のことを即知 然るにその後半に相常するものは第十八願である。 即ち第二十願の生因の核たる植諸徳本に方向性を附與する趣 信樂なる一般的あり方が至心を媒介として欲生我國に統一さ **吳譯漢譯との關聯の下に見る時當然さう解しなけれ** 叉との第十八願に於ても誓約されてゐる。 それ故にとの二願合して せしむる方法で ふことは 一向性ある心意 至心信樂 ある 願 ば

從つてこの 願に於ては心意的あり方のみでなくそれの有つ趣同性をも創造する。 この點吳譯漢譯と異る所であるが

早計である。 され とも、 なほそれ以下のものゝ存することは認められるけれども、 U 미 能 ととは認め 0 性に先立つ稱揚の受容性に於て缺けてゐる。從つて可能性の確立せらるゝ筈がない。又五道人に關してはこれ 可 る有情中往 る根據が與へられる。 て の人とが除かれてゐるが、 ح 能性 ij カュ 能 きものなるが 性 の心意的あり方が も除 性 確立にありとすれば、 漢吳譯と同じく往生の可能性を確立せしむるものである。 性 確 確立は第十七願に於てではなく、 乃至十念とも、 然し年ら吳譯漢譯中に斯かる除外例なきことを以て、 を許容 外内容を檢するに、 立を認めんとすることは、 ねばならず、それに最下とさるゝ前世爲惡の人と雖も反正悔過すべきものとされ、機類全般に就いて云へば 生の可能性を確立し得ざる有情の存在を許すことゝなる。 との二譯は機類に從つて二個または三個の生因本願を立てゝゐるが、その中に攝し得ざる機根の存する すれ 放に、 ば、 生因の核 若不生者とも、 然し乍らこの第十八願には漢吳兩譯には全く存せざる除外例を育する。 機根による例外の存すべき筈はない。 世間 との 如何なることより除かれるのであるかは願文の営而のみを以てしては、 正法誹謗の人は如何に諮佛の稱揚宣説があらうとも、 的 の發生的地盤となり、 用 可能性確立に對する除外としなければならな 一世間 諮佛稱揚に絕對的な功德を求める立場にあつては當に然るべきことであらうが、 的 或はこれらの總てとも解せられて明瞭でない。 な倫 第十八願に於てなされるのであるから、 理 上の要請に反することゝなる。 又その趣向性によつて方向性が附與される點に於ては同一であっ たゞ五逆誇法の人のみはその經分類の外にあるものとしな ここに第二十願に十方衆生を對京として往生を誓願 逆に斯くの如き人々 而してこの可能性確立は第十七願の必然的歸結と解す 五逆謗法の人をも含めてあらゆる有情に往 4 ととに除 除外制定の自由は 然りとすれば、 の往生可能性を認可したとなすは これを受容すべき人でな 然し第十八願の意義を往 外例 の設定さるゝ 即ち五逆人と正 諸佛 との願に存する。 至心信樂欲生我 O 一種揚を 所 以が に往 闻 法誹謗 生 可能 足出 细 し得 Ø 生 O 國 世 П

Ep

度淨

土思想の一竪鰤

< 對 異る所が存する。 0 が う。 が に n け 同 して生因を誓ひ得る根據を提出することゝなるのである。 除外を有することによつて第二十 あ ればならない。 それ故に斯かる人を除外せんとする意向は魏譯も漢吳兩譯も同一である。 しつては で それ故に敢て言明せずとも、 ある。 その結果としてこの除外を表面に出す必要を生じたものと解すべきであらう。 --方衆生を對象とすることゝ 內 ÌÚÍ 的 然しその往生の可能性を確立し、 即ち漢吳兩譯に於てはこれらの人々は最初より左右なく、 無意識にその有情分類 當然除外さるべきものとの意向が潜んでゐたことを看取すべきである。 ・願に十方衆生と云へるものに制限を加 なり、 の觀念に於て除かれて 從つてとゝに斯くの如き人の取扱の 十方衆生に生因を誓ひ得る根據を與へる點に於てはその意義は全 以上の ねたものが、 如く魏譯の諸佛稱揚願は內容に於ては多少吳譯と へると共に、 魏譯にあつては既に有情の分類 取扱の圏外に置かれてゐたものと思考さ 唯魏譯に於ては有情の分類を爲さざる 如 何 が意識されるに至つ 逆に叉除 かく解すれば、 外されざる者凡てに 第十八願は た ので 漢吳兩 を酸し ح た 謬

せら 向 な 可 現質態が發生することはあり得ない。 解すれば、 性 態態の往 6 ñ あ な る心 る 唐梵雨本に就 ので 意的 生が 有情に聞知せしむる方法としての稱揚のみを認めて稱揚が必然的に往生の可能性を確立することなしと解 4 質性 あ 確立 る b 因 方とこれが方向性の附與とを出してゐる。 本 せられなければならない。 然しなが いて見るに、 願 TH Ė B 囲 我名己、 現實態は可能 何れも二十四願本の後半に相當する部分が見出されない。 それ故に生因本願に於て現實態の往生が存立せしめられる以上、 朙 說我名 即ちそれは諸佛稱揚願或は生因本願自らの中の何れかに存しなけれ 一態の上に於てのみ現實態としてあり得 mama nāmadheyam çrutvā このことは唐梵のみより解する時 等と説いて、その次に生 いる。 미 能 とのことを極く平面 態の全く存せざる所に は 名號を即知せる 何處 因 か 0 核 に於て と趣 的に ば

b, [4] て, 遡 る。 い b 核とが全く關係なき事項となつて了ふからである。 必然的に發起するが故に、 聯緊は存せず、 因 古くは漢吳兩譯との關聯 有 の哲願なくとも、 本の稱揚 つて考 方の表現 鬜 從つて 斯く 即ち聞我名號と云へることの中に斯かる心意的あり方の生起が含蓄せられてゐると解すべきである。 源中に述 かこ 然しそれが 生肉 なり 願は形 ďι を成 他本と同 である。 至つた直接の契機は後にも述べ ば、 満す 得る根據を提出 明名より これに續いて生因の核たるものが擧げられてゐる。 聞名以前とはなし 諸佛稱揚 斯る地盤の後生は當然豫想されてゐるものと解すべきである。 の上に於ては古經の前半の 様 この心意的あり方が善根積聚の後のものでなく、 ることの 囲 の必然的に善根が發生するのでない。 の下にこの 知の方 胸自體 その地盤の上に善根が積聚され 成否は するものと爲され の中に 法を示し、 得られないか 雨本を観る時、 有情自身の選擇に委ねられてゐるか 肵 7) みであるが、 るであらうやうに随揚功徳順の獨立と意味の轉換とである。 往生の可 る功徳の強生を當然の事として包含してゐるもの 5 のみならず生因願中に願生我國といふ。 斯る解釋は許され 善根積集以前聞名以後に於て 發生したものとしなければならな 能性を確立 **質に於ては後半功徳願の意味をも含むものとすべきであ** るのである。 その間に二者の媒介として心意的なるもの せしめる點にその意義があり、 聞名と生因の核たる善根との間に それに先行するものなることは容易に理 な されば今の場合に於てもこの い の如く感ぜられ 既に古經にも即 何となればさもなくば聞名と生 るので これ趣向 我名字或 と解 ā5 る。 叉生因願中に十 世 られ 心は用 然し 地 は 性ある心意 盤發生 何等本質 され るの 更にこれを 我故等 なが から [4] ば唐梵 で 解され 名 Ġ 0 -方衆 と生 あ 的 因 特 Ï 0 あ 0 731 b な 譯

狮 かい 以 L 形式內容相 は漢吳 阿潔と、 互に相當の相違が存するに拘らず、 魏澤 ٤ 唐梵雨本とに就いてその生因本願に對して有する實義を考察したのであるが その意義は全く同一であつて、 開知の方法と、 往生の可能性 ح 確 JL.

生を

一對象と爲し

であ Ł, 對象の設定とに關して生因本願の働き得る素地を構成するものであり、 從つてその直前に稱揚願の出されてゐるは當然のことであるとしなければならな この意味に於て生因 一本願の 前 提たるもの

魏譯第十八願の二重性格と唐譯二個の生因本願

五

は少くとも後世生囚本願として發達すべき因子を有してゐるとしなければならない。 魏譯第十八願は、 然るに後世の浄土教にむつては生因本願として取扱はれ而もその首座を占めてゐる。 上に論じたるが 如く、 本來生因本願でなく二十四願本諮佛稱揚願後半と同一の意義を有してゐた 質際吾々はこの願に尙 それ故にこ 個の Ø 願 性

格を見出し得るのである。

得ることを豫想するも たものであるが、 位を占め註釋的立場にある場合には、 稱揚 地位を獲得する時には、 の功徳の偉大さを示さんとしたものが却つて反對の結果を生することゝならう。 本語佛籍揚願後半は諸佛の稱揚宣說を聞知せる有情に必然的に往生の可能性が確立せらるゝととを誓約し ح の誓約の存する反面には、 のである。 との豫想は表面化する。 若し可能性確 この豫想は裏面に潜むであらう。 立に闘する哲約 聞知によつて斯る可能性を生ぜず、 然らば當然諸佛稱揚の價値を減殺する結果に陷る。 が稱揚願に附隨してゐて前半に對する後半としての 然しそれが獨立して形式上なりとも稱揚願 **稱揚の納領せられざる有情** とゝに魏譯第十八 願 即ち元來 の性格 のあり 地

| 闘する誓約であると解し得ることを否定し得ない。 四願本の 稱揚願後半に來生我國の誓約が存する。 嚮に往生の可能性確立に闘する誓約であると解した 若し前半を全く無視して後半のみを眺めた場合、 ح のはそれと 机

ED

變化の因子が見出され

不可分の 繋りを絕つことは二十四願本以上に容易であり、 U 往 を變じて生因本願たらんとする傾向が窺はれる。 斯 生 がる觀方を全く廢して第十七願と對等の扱方に於てこの願を見る時、 可 あり方に置換するかに依つて、 「關係にある前半との聯闢の下に之を眺めたからである。 性に闘する誓約と解したのは、 往生因の誓約と解することも亦許容される。 二十四願本よりこの願を眺めて第十七願 從つてその心意的あり方を以て生因と看做すか、 魏譯第十八願も亦若不生者の誓約を有する。 獨立の願となつてゐるが爲に、 とゝに第十八願がその本來 の附属順となしたことに基 或はそれ 稱揚願 の これを の性格 部 ٤ 若 を

と解 我 cittam prerayeyurupapattaye(かの佛國に生ぜん爲に心を發し)とあるものと意味を同うし、 性ある心意的あり方であつて、若しこれを梵本より解することが許さるゝならば、その第十九願に 接に推測し得るにすぎないが、 P で他に存するかしなければならない。 、國と云へるものに相當し、 坜 せら 四願本には聞我名字とあり、諮佛の稱揚を有情が領納する形である。 謯 これが質現をみる爲には、 が 如く魏譯第十八願にはその性格を變更せんとする因子を存し、又生因本願たらんとする傾向を有するとする 認めらるゝに至るまでその價値評價が 若し然らば 間我名號係念我國、 叉二十四願本に就いて云へば慈心歡喜踊躍と言へるものを一層積 後者に就いては第二十願の聞我名號係念我國、 諸佛稱揚 前者に就いては直接に之を示すべきものなく、 願が聞知の方法たるのみならず、 向 欲生我國と詮表されてゐる中に第十八願本來の意義が見出され 上するか 或は第十八願 係念我國、欲生我國とは聞 更に一歩を進めて稱揚に往生 の本來の意義に代るべきもの 欲生我國 單に諸佛崇拜思想の が指摘される。 第十八願に至心信樂欲生 極 化し tatra buddhakşetre 知さる有情 たるが [4] 0 かご 我 腌 可 何 能性 名號 盛より 如き意味 5 ታን 0 趣向 だとは 確 0 形 亚

以

上の如く第十八願は性格變更の因子を有し、

而もそれが性格變更を來すも之に代るべきものが旣に他に存するの

印度浄土思想の一竪斷面

有衆生、 或は除外に立願の目標ありとするか、 あるが. 至十念を第十八願の目標とすれば、 の生因本願の存することは全く無意味であるとする見解に立てば、第十八願は第二十願と比較して特有なる乃至十念 である。 て方向性を附與してをり、 何うしても不可能である。 そのまゝ唐譯第十八願が得られる。然しながらこの願を以て魏譯と同樣二十四願本の稱揚願と同一意義となすことは 第十八願と密接な聯繫の存することが答易に看取され、後奢の至心信樂欲生我國を所有善根心心回向と置き換 唐譯第十八願である。 後者に就いてはその文面の改訂が必要とされるから、 あり方に置換するかしなければならない。前者に就いては旣述の如く魏本成立の當時には思想進展上不可 しそれが生因本願たるが爲には、心意的あり方のみを以て生因となし得るに至るか、或はその心意的あり方を行爲的 であるから、この願は當然その方向へ進まねばならない。然し魏譯の當面に於ては未だそれが其現されてゐない。蓋 つてそこにはその本來の性格と、その性格の破綻より生する新しき性格とが二つながら見出されるのである。 ح の魏譯第十八願の未實現の新性格を、 餘佛 されば唐譯は第十八と第二十の二個の生因本願を有することとなる。而もそれら何れに於ても、 唯異るは乃至十念の一句と唯除外以下の除外例との有無のみである。若し生因の核と對機とを等うする二個 利 中諸有情類と説いて、 との願は乃至十念若不生者の言を有し, 從つて生因本願の特質を完全に具備してゐるからである。 盗しこの この乃至十念も魏譯のそれと同一の意味と解せらるゝから、 順には所有善根と言へる生因の核を有し、 或はこの二願の併立は暫定的な事態にすぎないとなすか何れかである。若し乃 十方衆生を對機とし、 行爲的あり方を以て心意的あり方に置換することに依つて具現したものが 魏譯の當面に於てはこの傾向は質現されたとは言はれない。 生因の核は共に善根であつて、 唯除以下の 除外例を存してゐることに依つて、 それに心心回向願生我國乃至十念を以 卽ちこの願は正真なる生因本願 對機も生因の核も同 趣向性ある心意的あ 無量國中諸 能であ へれ 魏澤

從

7:

るか 見出されない。 ぼすも亦不可なきものであるから、 の不合理が は つて、これらは當然合併さるべき運命にあるものとしなければならない。質際上その共通の要素を媒介とすれば、 に闘しての除外とするも、 定めざる所以が明かにされ り方の統 共通 の理由を見出し難い。 の要素以外に何ものをも有せず、 一的持續の展界を示したものであるが、 新本出 唯それの契機が與へらるれば十分である。 .現の契機となつたとも言ひ得る。 故にこの二願併立は第十八願の性格變化の質現に由来する暫定的な事態にすぎない 共に十万衆生を對機とし、 ない。 又除外をその目標とすれば何に闘して除外者を設定するかが明瞭でなく、 容易に合併し得られる。 他はそれのみが有つ部分と雖も決してそれの特質をなすものでなく、 同じく 十方衆生を 對機とする生因本願に一は限界を定め他は之を 生因の核を等しうするものが その契機とは新本の出現である。或はむしろ逆に二願併立 さればこの二願合併の運命が質現される何らの障碍をも 何故 一は除外を設け、 他 は然らざ 他に及 のであ 生

る第十八願の性格を作り上げた。 後世の浄土敦は心意的あり方を辞とい ふ行為的あり方に置換する段階を通じて、 心意的あり方を生因とす

(二) これに闘しては次の如き臆測も可能である。卽ち唐譯は本願文以外の構造、 にあつては魏譯四十八願を非常に重 志がこのことを考慮にいれつゝ魏譯に對應するが如くに譯出したのではないか、 は永隆二年(皇紀一三四一年)とされ,譯出は神龍開元の奕(皇紀一三七〇年商後)である。〕而も善導派の淨土敦 唐譯は善導による支那淨土教完成の後約半世紀の譯出であり, るも梵本に近い ものであるに指らず、 観し、 本願文に限りてその次第も内容も大略魏譯と一致する。 特にその第十八願は緊要なるものとなしてゐたが爲に、 (善導の人版は龍朔二年 若し然りとすれば第十八、 細部組織、 (島紀一三三三年)、 內容 惟 の何れよりす ふにこれ 譯者菩提流 第 叉

EP

度滑土思想の一些断面

に就 も可能なることを指摘するに止めて、 魏譯を参照しつ、分離したのではない 一十の V 阿顾 7 **考察すべきこと多く存し、** の主要部分が殆ど相違なきことは、 又これを是認すべき何等の證確も見出されない 譯本の如く原本も亦二個の生因本願を有してゐたものとして論究をすゝ 办。 斯くの 原本が梵本の如く一個の生因本願であつたものを譯出に當つて 如き臆測が爲されるのであるが、 のであるから、 これに関しては順 抓 敷其の他 力。 る 臆測

臨終來迎に就いて

火

めてゆく。

來迎を直接の目標とするものと附隨的に說くものとを區別する必要があると思考せられる。 解する立場も成立つ。 來迎はあり 來迎願は、 約にあつて、 願 に臨終來迎を說く誓願が皆無なのではない。 何れも臨終來迎を說 嚴密に臨終來迎願と稱し得るものは魏譯及び唐譯の第十九願と梵本第十八願との三願にすぎないが、 得ず、 文を卒直に解する限り、 その生因を充す者の臨命終時に於ける一様相として附説されてゐるにすぎない。 來迎の條件を充せば必然的に往生を將來するものなるが故に、 然し逆に往生には全て來迎を鼈件するとなすことは諮本を通じて見る場合不可能であ い てね ټې د 然しこれ **哲願の目的が臨終來迎にありとしなければならない。** らは臨終來迎そのものを當面 願文を見れば容易に判る如く、 0) Ħ 吳譯第七願, 的とするのでなく、 その條件をそのまゝ 勿論往生を豫想せざる臨終 漢譯第十八願 然るに右に擧げ その目 往 生の 標 然しこれ以外 は生 宋譯第十三 るか 直接肉と た臨終 因 6 0 哲

象に 來 闘する生因 迎 を附 隘 的に説く三願の 廟 のみに來迎を附競してゐるといふことは、 F[1 **吳譯と漢譯のそれは旣證の** 出家と菩薩とに限りて來迎を伴 如く出家大乘菩薩を對象とする生因 ふべきこと 7 あ 換 Đ, 言すれば ح の對

ある。 定め、 たとしなけれ 於ては對機に從つて生因に區別を設け、 願文には詮はれてゐないが在家善人は化佛菩薩の來迎を一特相としたものと補釋して可なりと思はれる。 るに、その中輩に化佛來迎あることを説いてゐる。中輩は在家善人を指し、 臨終來迎はそれら往生の一特相なることを意味するものとしなければならない。而して成就文中の三辈往生を參照す 宋譯は生因本願が一個であり、 前世爲悪の人は無來迎、 ばならない 在家善人は化佛の來迎、 而もそれに來迎が附説されてゐるのであるから、 またその果に就いても等差を立てたと同様、 出家と菩薩とには真佛の來迎おりとなしたものと解すべきで 往生 切の有情に臨終來迎を認め の様相に就 いても亦差別を 即ち古經に

意的 きである。 の三本は十方衆生を對機とする生因本願を立つるものなるが故に、 る所がな 自體趣向性を有する佛隨念に統一された心意的なるが如きあり方を以て第二要件としてゐる。若し行爲的あり方と心 れも發菩提心を第一要件とし、 吳德樂」「anuttarāyam samyaksambodhāu cittamuṭpādya mama nāmadheyam çruṭvā prasannacitta māmanusmareyu`, 、阿耨多羅三藐三菩提心を發し、 **來迎を直接の目的とする三願は「簽菩提心修諮功德室心發願欲生我國」「發菩提心及於我所起清淨念復以菩根回向願** なるが如きあり方とを一括して眺め、 然し來迎にはそれに先立ちて第一要件として發菩提心が學げられてゐる。菩提心を發せるものが生因を成 來迎の條件が充されるのである。而して菩提心を發せるものとは極く一般的な意味に於ける大栗の菩薩で 即ち生因を充すことに於て、 なほ魏唐にあつては方向性を附與せられた行為的あり方を以て、 我名號を聞き己りて、 そのま、來迎の條件が充されること、なる。 これら共に趣向性を有する點よりすれば、 歌喜心を以て我を隨念せんに、)」とあるをその條件とする。 十方衆生に差別なく來迎を伴ふ往生が許容さるべ 第二要件に關する限り生因と異 果して然りとすれ 梵本にあつてはそれ ば 魏唐梵 何

が、 あ として生肉を誓約すると共に、 なつて生因本願 即ち本來の菩薩 細にその條件を檢する時、 故に坐迎を享受し得るものは少くとも行為的或は心意的あり方に方向性の具有さるゝ時菩提心を發せるも と對等の 力> 或 は願生の時廻心向大せるものでなければならない。 地位に立ち、 同じく十方衆生に對して來迎を誓願し、 條件自體に對象を制限する意向が見出され、 しか もその條件が一見生因と全同なるが如く、 さればこの三本の臨終來 切の有情にそれを認め 極く普遍化された意味に於てではある 從つて形式上は十方衆生を對機 たるが 迎願が 獨 如 37. < 0 で あ 願 Ō る

が

尚菩薩特有の往生相とされて ゐることが 看取される。

終現前 あ 說 様 潔 宋譯再びこの兩者が詮はされてゐることは、 來迎と雖も現前を否定しては存立し得ない。 育するものである限り、 唐譯は「現共入前」、 の三本中漢譯と宋譯とは兩者を併 の言詮に分たれるが、 尙 來迎に就いてそれを言詮する語句が とは臨終時 而して吳譯がとれ ながら現前とは俳 に於ける般舟三昧 梵本は「前立(pratah-stha)」朱譯は「現 その に就いて全く觸れず、 來迎と詮表してゐるは附說の三本のみであつて、 在前立 胁 刻 0 佛 Ø の意であり、 世川ひてゐる。 成就であるとしなけ 0 現前は當然來迎の爲の現前であり、 各本相互に異つてゐる。 從つてとの二者は同一の概念を詮表する用語と一應は解して然るべき 特に注目しなければならない點 漢譯に於て闹者共に出され、 īdi 現前は言 して佛在前立は般舟三昧 ればなら ふまでもなく臨終の現前であつて、 前圍繞來迎」と敍べられてゐる。 吳譯は「 な (J 飛行迎之、 他は現前といふ言詮を用ゐてゐる。 若し然らば單なる來迎とは 魏譯以下にあつては現 であら の期する所であることに思を致 必然的に來迎を豫想するものである。 漢譯は「飛行迎之共在 大略[臨終が 來迎」「現 前 相 Ø ーみ川 當 往 0 生と繋り 前 隔 ひられ、 前 立 而も附 りが ۲, 7 <u>-</u> É rái Ciá 叉 魏

其中輩著(中略)其人便於今世亦復於臥止夢中見阿彌陀佛其人壽命欲終時阿彌陀佛即化令其人目

ED

七六

自見阿爾陀佛及共國土往至阿爾陀佛國者可得智慧勇猛。(大正藏、第十二卷、三一〇)

 \subseteq 吳譯、 共文吳譯と大同、 上輩は不退の菩薩、 (大正蔵、 中雄は菩薩、 第十二卷: 二九二) 下輩は不更三悪趣在心所願を果相とす。

漢譯、

菩薩は得不退位、

衆生は不更三惡趣在心所願を果相とする。

往生本願の系統考察

t

カン 0 本願が系統的に如何なる繋りを有するものであるか、 宋譯一 上來數節に亙つて往生本願の分別をなし、 巾 個の往生本願、 間 0 諸本に就いて考察を加へ、 若くは貯落せるものをも含めて三個の往生本願となるまでに如何なる道程を經たものである 以て往生本願分別の結論に供したい 夫々に就いて考察を加へたが、 換言すれば最古の異譯に出されてゐる四個の往生本願 終りに断くの如き諸本に於ける諸の往生 最後

質的に らね。 に菩薩たる上輩とに分ち、夫々に應じて三個の生肉本願を出して居り、 生因 願とされた第四願と 本願は漢譯に至つて二個に減少してゐる。吳譯は對機を前世爲惡の人たる下輩と 述の如く、 この漢譯二個の生因本願を上輩往生願 は Hi. 夫々に對應せらる 個 の往生本願 吳譯には豁佛稱揚とこれに附隨する稱揚功德願即ち往生の可能性確立に關する誓願との兩者が 三輩に對應するが如く立てられた三個の生因本願、 が哲立されてゐる。 如く出したものなることは既に述べたが、 この中第四頭は漢譯に第十七願としてそのまゝ繼承されてゐる。 下壁往生願と名づくる場合もある。恐らくこれは下の成就文中に三輩 漢譯はそれを菩薩 bodhisattva と衆生 漢器の對機に就い 即ち第五、 第六、 在家善人たる中輩と、 第七の三願とあつて、質 て多少説明を加 出家並 然るに ねばな sattva 個

Ep

度滞土思想の一竪斷面

置 願 果 あ ととは明白である。虎就文中に出されてゐる中輩なるものは、一雖不能去家捨妻子斷愛欲行作沙門者ご即ち在家善人で + Ø もの、或は他の誓願中に含蓄せしめ得られるものが削除されたと思はれる。 譯第二、第三、第六、第十七、第十八、第二十三の六願が削除されてゐる。との創除が願意の否認によるものでない 成就文に十分の考慮を拂ふことなしに、二十四の制限內に於て本願に取拾選擇を加へた結果のものであらう。 (m) ことは想像される。 漢吳雨本は成就文に於ては殆ど一致するに拘らず、 するものでない。從つて後の記述に出てゐながら、 かい れを如何に解すべきであるかが問題となる。 願は漢譯に至つて如何に處理せられたのであらうか。 を分つてゐることに基く命名であらうと思はれるが,これに從へば中輩往生願は遂に見出されない。然らば中輩往 往 の何 削 : 正依報の莊嚴として後に記されてゐるといふことを意味するにすぎず,その逆の場合が必然的に存することを意味 生中 **、願は前世為悪の人を對象とするものであつて、正しく下輩往生願に相當する故に、** 除 本來ならば順数の増加を來すべき所を、 その は勿論 れかに含ましめられたものと解せられる。 弫 往 生 生の 茵 願意の否認に由るものでなく、 Ø 區別 「核たる諸等根の内容は上輩のそれと殆ど同一であつて、 本願 は生因そのものにあるのでなく、 の内容が詳細になり、 文 誓願するに當然すぎるが爲でもなく、 数の制限が存する偽に、 本願でと放就文との對應といふことは、 誓約の事項が佛菩薩の特性に闘する一般思想の進展と共に增大した結 而してそれが契機となつたのは往生主體分類標準の變更である。 本願文は順序內容共に相當の相異が存することよりして、 本願文中に表はされてゐないことがあり得るわけである。惟ふに 叉本願文と成就文とが對應すべきものであるとするならば、 全く往生主體の如何に存する。 **誓願するには當然すぎると思考さるゝに至つた** 異る所は往生主體のみである。 中
筆往
生
願
も
亦
そ
の
一
で
あ
ら
う
。 中

建

往

生

の

意

味

が

二

個 本願文中に誓約されてゐること この願へ含ましめたのでない 即ち中華往生は在家善人を主 それ故 0) 生因本 事質吳 漢本は 然しと に上 館 ح 生

に對する 場合穩當でない。宿業を認める佛教より觀れば、如何なる有情と雖も宿世に亙る菩薩道の修行者に非ざる限り、大凡前 なき如きを對機とし、その一をとるは妥當でない。 不可なきものであるが、 と名づけて然るべきであらう。 象としてゐる。この中には在家善人をも包括せしめることができる。從つてこの願は上輩のみを對象とするものでな も叉中輩を對象とするとも云ひ得られる。 十八願をみるに、「諸佛國人民有作菩薩道者」とあつて、在家出家の區別なく、 カン AL が 體とし、 に至らねばならない。 |為悪と鰤定せらるべきである。 ²置か 1.故に大乗菩薩を主眼とする立場に立てば,上の標準は無意味となる。 れることゝなつて自己矛盾に陷る。それ故に大乘菩薩を主限として、これに小乘出家人を附隨せしむる立場を取る 又中輩のみを對象とするものでもない。菩薩を對象とするものであつて、 机 上輩往 大乘菩薩は出家に附隨せしめられてゐる形である。 生 一般と解せられ、 は出家善人と大乗菩薩とを主體とする。 とゝに立至れば、 下遊なる語は上輩中輩に對して初めて意味を存する。 とれに對して第十九願は前世爲惡の人を封機とするが故に、 との邊につけば、この願の對機とする前世爲惡の人とは菩薩道を行する 從つてこの願は菩薩往生願に對して衆生往生願と名づくべきものである。 菩薩を以て大乗出家人、大乗在家人、小乗出家人の三者を包括し得る。 對象として菩薩 bodhisattva をとる生因本願といふ意味に於て、菩薩往 從つて第十九願を下輩往生願と名づくるは第十八願に望めていふ この往生主體の分別に於ては、 然るに大乗菩薩には出家もあれば在家もあり得る。 のみならず在家菩薩が小薬出家人の下位に置 菩薩である限り又上輩を對象とすると 然るに第十八願は 菩薩道を行ずるものを以て凡てその對 在家出家とい 下輩往生願と名づくるも 上型中 캪 ふ標 bodhisattva の何 準に重 漢譯第 でも 生 そ 飅

往生願と名づけらるべきものであるが、

右

の如く漢譯は二個

|の生因本願を以て成就文中の三筆往生を凡て包攝して居り、而してその二願

は密院

生願

聚

生

その吳譯との率りを考ふるに、第十八願は吳譯上輩往生願に特有なる臨終來

ED

度淨

土思想の一竪跡

迎 願 即ち吳譯 が附 |第五願を織承しつゝ對機を衆生一般に擴大したと云ふべきである。 **随せられてゐる點よりしてその第七願を穩承し、** 上輩が多少その意味を更改して菩薩と限定さるゝととに由つて第七願に第六願を合併し、 とれにその第六願が合併 斯くして吳譯より漢譯への推移は、 せられたものなることが 叉第十 前者 知られる。 九顾 Ö 第 は吳 Д

願

が

後者の第十七願に、

第五願

が第十

九願に.

第七願が第六願を併せて第十八願となつたと爲し得られ

業的 の意味 て、 有して と調はね べ 統にあるものが魏譯第十九願なることは何人も否み得ない所であらう。 る。 b 0 往 きである。 機能を全うし 生 漢譯より吳譯に轉じて、 九願を繼承しながらも、 現在 又その後半は既に論じたる所より容易に推知せらるゝ如く, はこの 性質を有する衆生一 が ゐるのであるから、 全然現 の植諸 ばならぬ。 は漢譯にも示すが如く返正爲道である。 願に誓約されて 更に漢譯第十九願は魏譯第二十願に繼承されたとしなければならない。 は 穏本は當然である。 得るものは唯この第二十 れて 第十八願は未だ生因本願とならず、第十九願は旣に轉化して臨終來迎願となつてゐて、 12 な 般のみを對機とするとも爲し得ない。 V 發生的には漢譯第十八願の

系統を承けながら、 ゐると爲し得られる。 その第十七 三輩或は菩薩衆生の差別なく、 從つてとれは吳譯の下輩往生のみの誓願と限ることができず、 不善人たることを豫想する衆生一般と雖も、 願前牛の系統を引くものが魏譯第十七願なることは論ずるまでもなく明 願あるのみである。 即ち植諸德本に包含せらるべきものである。 然しこの 願は既に述べたやうに、 從つてとの願にあらゆる 有情を 切を包含せる十方衆生を對機とする生因本願に進展し 而してこのことは他の願との關係を見るに當然である 魏譯第十八願に經承されてゐる。 故にこれを吳澤に望めて云へば、 成立つた結果に於ては創始された願と云ふ その不 臨終來迎願として 然るにとの願には不善人者 語は過点 されば第 叉淡譯 法に属するも 包掘せしめ 漢譯第十八願 の特 0 前 ねば 业 1: 殏 生 為思 Ō 中二輩の 0 は淡譯 であ なら 因 白 面 であ の宿 往生 を保 水 0 な 系 0 願

なければならない。

八〇

譯である。 得る。 を逆に解すれば、 とにこの願を生因本願となす可能性は益、増大し、 たらしめんとする要請を强化する内面的素因が存する。 對しては、 に聞我名號係念我國 魏譯第十八願はその本來の性質を失ひ、 のみならず第二十願の生因の核たる植諸德本は菩薩には妥當であらうが、 理論的に矛盾は見出されないとしても、 五道者と正法誹謗者とを除く凡ての有情を假令不善人と雖も被救濟者とする意味が汲取られる。 欲生我園と第十八願本來の意味と同様のことが言詮されてゐる以上、 生因本願たらんとする傾向を有するが、 その傾向は願ゝ顯著となる。而してこれが實現を見たのは次の唐 心理的に満足せらるべきものでない。こゝに第十八願を生因本願 而して第十八願には唯除 前世爲惡の豫想せられる衆生一般に 五逆誹謗 魏譯唯一の生因本願たる第二十願 Œ 法の除 蛇足にすぎないとも言ひ 外が 存する。 これ ح

信樂なる心意的あり方に換ふるに諮有善根心心回向なる行爲的心意的あり方を以てしてゐる。ことに於てこの願は完 方を以て生因の核とする傾向が濃厚に觀取されるのであるが、 三輩の區別 心意的 く蟬脱して、 又魏譯第十八願を繼承せるものが唐譯第十八願でゐることも炳かである。 唐 一譯の第十 あり は形式的には废せられてゐるが、 方 完全なる生因本願に轉化してゐる。この轉化は心意的あり方のみを以て生因と看做し得るに至るか或は 七願 0 一部叉は全部を行為的 第十九願、第二十願が、夫々魏譯の同 あり方に置換するかを先決要件とする。 **質質的には尚認められてゐて、** 一番號の諸願の系統にあるものなることは 願文に於ては行為的あり方に置換してゐる。 然し唐譯にあつてはその本來の意義より全 その第三輩に相當する部分に心意的あり 而して唐譯はその成就文を参照するに 目瞭然である。 即ち至心

度浄土思想の一竖斷面

向を完成したと謂ふべきである。 全に生因本願たるの特質を具備するに至り、 斯くて唐譯は二個の生因本願を有するに至つた。 而もその行爲的あり方は消極的なる善根を以てして居り、 然しこの二個生因願 は郎 魏譯以來の傾 述 0 加

合併さるべ

き運命の下にある。

而してそれは梵本に至つて質現せられ

tc

形 ある。 十九願は、 は第十八願の総承であつて、 成する根據 梵本 附隨的 のみならずこの二願は合併さるべき運命にある。 の第十七 第二十願より第十八願と共通する部分を除き去れば殘る所皆無であり、 その雨者を合併したるものなることを知るべきである。 な除 の存せざることに基く必然性である 願が 外) 唐譯 其の他の有無に就いて異點を有するにすぎない二個の生因本願に於て、 の第十七順を、 一見第二十願は消失したるが如き感を與へられるのであるが、 第十八願が第十九願を編承せるものなることは明瞭である。 故に梵本に於て表面上唐譯第十八願の繼承の如く思はるる第 これは對機、 生因の核、 前者は後者の範圍を出 唐譯/ 方向性の附 その異點が一の特質を 二個 叉その の生 C 與を共に等 な 因 郭 本 厕 Ь -|-Ō を比 九願

0

吾 として は明白であるが 根と云へる點魏譯唐譯の な脱落とみる方が宋譯圣體の性質上穩當であらう。二個の生因本願中, 名號發菩提心種諸善根隨意求生諸佛刹土」とあつて、 先行諸本の何れにも見出され は考察の外に置きて可なるものであるが、 は 個 の生因本願を有して、諸佛稱揚願を缺 直接梵本よりの系統を引くと斷ぜられず、 臨終來迎順魏唐梵の生因本願を想起せしむるものがある。 ない初出の願であり、 その系統を考 b てゐる。 強菩提心とある點先行諮本の臨終來迎願を思はしめ その性質を異にするものであるか 共通の元本より分化して、 諸佛稱揚願のなきことには特別の意味を附 へる場合には考慮に入れる必要 第十四願は十方佛土往生に闘するものであつ 宋本は梵本以後の成立であること 一は梵本となり、 Ġ, が 極樂往生に關 ある。 その せず、偶發的 他 願 する水 は宋本と 種諸善 1 廟

唐譯の れば、 なして可なりと思はれる。 生因本願たらんとする魏譯第十八願と成就文に基いて解した場合の唐譯生因本願とである。 因本願には全く類例が見出されない。 と端的に斷ずることはできない。 易に首肯せられる。 とが不可分の關係に置かれてゐる。 より派出轉化したとなすべきであらう。 なつたとの推定を下したのであるが、この推定に基けば、 その條件の部分は梵本第十八願と全く一致する。 因本願 の系統を承けつつ、 然し宋本が直接梵本の系統を引くとは云はれないから、 この願は方向性を有する念名號を以て生因の核とせるものであつて、 直接的に或は外面的には梵本第十八と第十九との 從つてこれは生因本願と臨終來迎願とが有機的に結合せられたものなることが 心意的なるが如き念名號を以て生因の核とせる點より强ひてその 叉第十三願は生因本願たると同時に臨終來迎願たるもので 故にこの第十三願は間接的或は内面的には魏譯の第十 第十四願は魏譯唐譯何れかの臨終來迎願の系統を引くもの その第十九願と第十八願との結合である 兩願 を有機的に結合したものと 然し臨終來迎に就 あ Ď, 例を求む 先行諮本の 往生と來迎 八願 いてみ ñ ば 生

第二十願はそのまま唐譯第二十に繼承され、 三願存したものが、 至つて漢譯の第十八の質質を第十九と共にその第二十に繼承し、その來迎の部分を獨立せしめて第十九臨終來迎 は魏譯第 始まる諸佛稱揚願はそのまま漢譯第十七に繼承され、 始して 以上吳譯より宋譯に至る往生本願の系統を考察したのであるが、 -|-る。 八願となり、 魏譯第十八願は漢譯第十九願 漢譯に移つて第七に第六が合せられて第十八となり、 唐譯に至つて生因本願に轉化せる第十八願とな**つ**てゐる。 との第十八、 の内面的意味を携行しつつ唐譯に至つて生因本願たる第十八願とな その 第二十の兩願が梵本に至つて第十九願に合成されてゐる。 前半は魏・唐・梵夫々に第十七願として現 これを要約すれば次の如くである。吳譯第四願に 第五が第十九に繼がれてゐる。 生因 本願は吳譯に第五第六第七の はれ $\overline{\zeta}$ 更に魏譯に B 後半 願を

創

印度郡土思想の一竪断面

に轉化せしめ、 で受けつがれ、 出轉化して宋譯第十四願となり、 魏譯創始の臨終來迎願は唐の第十九、 しつつ、 有機的結合をなして宋譯第十三願となつてゐる。 三個の生因本願は、 復た來迎願を生因本願に結合せしむるなどの曲折を經て、 枕本の第十八、 それ自體合併をなし、 **梵の第十八に承け繼がれてゐる。而して魏唐の來迎願の系統を引くものより派** 第十九の兩願は、 或は臨終來迎願を獨立分離せしめ、 斯くて吳譯の諸佛稱揚願はその前半のみが 魏の第十八及び唐の生因願より内面的な繁りを持 宋譯一個著くは二個の生因本願となつたの 稱揚願後半を生因本願 後期 Ø 經典にま

各本を本願文成就文の對應といふ見地より眺むるに、 成就文の改訂はその速度が本願文に比して遙かに劣

b, めてね、 改訂は常に跛行狀態にあることに氣づく。例へば魏譯の如き尙三辈往生を說きて三輩の名を未だ殘存せし これは本願文と成就文との改訂が平行しない一例である。 叉唐譯も三輩の名称こそ附してゐないが、 賃賃的にはこの區別を認めてゐるが如く三様に分つて說

央譯第九無有好醜願が漢譯第三悉皆金色、第四人天無異の二頭に、第二十二願が漢譯第五宿命智通、 第六

られて、漢譯は合して六願 級の増加 を來すべき所である。

天眼智通,

第八神足智通、第九天耳智通の四願に開かれ、

新に第十一必至減度、

第二十必至補處の二願が加

てゐる。

回 回 大正藏、第十二卷 二九二、

11. 念無量壽佛此人臨命終時如在夢中見無量壽佛定生彼國。 以清淨心向無量壽如來乃至十念念無量壽佛願生其國聞甚深法卽生信解心無疑惑乃至獲得一念淨心發一念心 (大正藏、 第十一卷九八)

会 高田學報第二十八輯、 前拐の組稿参照

第二章 往生思想の進展

れらの事質を黙綴し、 土思想進展の跡を辿る一 つてそれらの系統づけを爲したのであるが、 第一章に於て往生本順を諮佛稱揚願、 谷 面が得られのではないかと考へられる。 その問題を時代的闘騎の下に眺めることに於て幾分の解決を與へ得れば、依つて以て印度淨 生因本願、 との間に種々の事質が明瞭にせられ、 臨終來迎願に分ち、 失々に就いて吟味を加へ、 敷個の問題が提示せられた。 また經 の新古に從

その詳 想に於ても全き形 は単 各 がご 他 格 性 ことをその基本的 とされて をその取 たる凡愚を主たる對象とせることを强調する一手段として用ゐられてゐる。 6 は三乘の 内に保有する性格であるが、
 中 净 榕の 々に就いても具不具 万性易行性と, 見られる。 今日 の存することも見遁してはならない。漳土思想は聖道門的思想が對機の分類を爲し以てその取扱の範圍を二乘若く 他 上思 一性の當然の歸結であることを指摘するに止めておく。 力的 細 故に所謂浮上門が はゐるが 极範圍 何礼 に就いては今は觸れることを避け、 想に於て單 性格と易行的 般的概念に於ける淨土思想乃至は淨土敎なるものに對して各種の性格を附することが可能であらう。 か より 應は凡 に限定せんとするに對して、 に於て具備されてゐたと斷ずるは早計である。 外的な有情取扱の單一性普遍性との四個の性格によつて規定せらるるとなし得る。 な性格として敷へあげねばならない。 福に割 賢聖を排除せんとするものではなく、 、除却せんとするものでない。 はあり 聖三乘等の區別 性格とは何人も否定し得ない浮土思想と不可分の關係にある本質的性格であつて、 聖 態的にあるのではなく、 道門に對して建立せられたと云ふも過言で 得る。 これが外有情に對して働きかける場合、 ح れが時代的闘聯に於て眺められる場合、 は認めてゐるが、 唯その易行性は他力性の必然的結果であるとい 斯る對機の分類取 斯く浄土思想は有情を取扱ふに當つて凡愚を主たる對象とするも 相 五に有機的關係 斯くて今日淨土思想と一般に考へられてゐるもの 決してそれは思想の本質を構成するものでなく、 從つて有情の取扱に於て單 尚この四性格が今日に於けると同様、</br> 扱範圍に重點を置かず、 性格具現の程度に自ら浅深 ない。 の下にあることは容易に想像されるの その取扱ふ對機の如何に依つて決定 さりながら一面また決して上根たる賢塾 斯の二性格は浄土思想自體がそ その時代の淨土思想を窺ふ手掛りとな 性を有し普遍性を存 むしろ否定せんとする傾 の差が . کہ 面を有し、 酉 印 b 度古代 との四 叉 F くせら の浄土 叉普遍 μı Ē 個 ・劣の機 ñ してゐる 性 あるが 内 自らの 0 À 格 性格 共 的 同 る性 催 思 0 な 0 根 す

b, 故に印度浮土思想に於て右の四性格が如何に顯はれてゐたかを究める必要がある。 各時代の手掛りを歴史的に考察を加ふる時、ここに淨土思想進展の跡を辿る方法が見出されると思はれる。それ

何に四個の淨土思想の性格が詮表されてゐるかを究むれば、 異本が各 於て上の り方の形成 意的あり方の形成の為には聞知の方法がなければならない。 り方が形成されねばならず、 る。 すれば、 ح 從つて往生因の成立如何といふ點にこの四性格が最もよく看取される。前章に於て生因に關して論じた所を要約 Ø 四性格を淨土思想が最もよく顯はすは往生に關してである。 四個 生因の成滿とは生因の核に方向性が附興せられることである。 々成立時代の思想を表現するとせば、 第三善根の發生、 の浄土思想の性格が 方向性を附與する爲にはその心意的あり方に趣向性が創造されねばならない。 第四趣向性の創造、 如何に發揮されてゐるかに依つて淨土思想進展の度が計られる。 その往生本願に於て生因成滿の五段階が如何に取扱はれ、 第五方向性の附與、 これによつて各本成立時代の浄土思想の一端が窺知され 卽ち生因が成滿するまでには、 往生にあつても果相に於てでなく因行に於てであ この。五個の段階を必要とする。この五段階に 生因の核發生にはその地盤としての心意的 第一 脚知, 今大無量壽經 第二心意的 その間 而して に如 Ø 六 心

るだらう。(未完)